
羊城晚报讯 记者周聪报
道： 6 日， 记者从增城区了解
到， 今年， 增城区将完成增
江“一江两岸” 综合整治工
程。 工程计划对光辉大桥至
初溪拦河坝段总长度约 12 .8
公里的岸线进行 综 合 整 治 ，
进一步提升滨水环境， 打造
省万里碧道试点， 改善周边
人居环境。

在增江西岸的雁塔三角公
园整治现场， 工人们正忙碌
着， 有的在沿河人行道铺设仿
木砖面， 有的则正进行亲水栈
道的基础施工； 两台挖掘机分
头对公园施工场地进行平整，
而在位于东岸的南山古胜堤顶
路提升改造现场， 工人也正紧
张施工， 加快推进透水混凝土
道路改造。

以前雁塔公园没有沿江步
道， 群众晚上从中坚码头散步
至该路段必须绕行一大段路到
达政务中心广场， 非常不方
便。 为此， 本次施工通过对公
园附近一处三角地区进行绿化
提升、 铺设园路， 并在雁塔公
园沿河段修建一条长约 360 米
的休闲水上栈道， 打通中坚码
头至政务中心广场的休闲路
径。

项目施工方力争今年 10
月前全面完成雁塔大桥、 南山

古胜至政务中心景观节点建设
工程。 江畔公园到 1978 电影
小镇段整治工程也将于近期进
场施工。

增江“一江两岸” 整治工
程将以水为主线， 统筹山水林
田湖草各种生态要素， 兼顾
生态 、 安 全 、 文 化 、 景 观 、
经济等功能， 对岸线进行生
态修复及景观提升， 优化生
态 、 生产 、 生 活 空 间 格 局 ，
打造“清水绿岸、 鱼翔浅底、
水草丰美 、 白鹭成群” 的生
态廊道。

该整治工程以雁塔大桥
为界， 分为上游段和下游段。

下游段为雁塔大桥至初溪
拦河坝段， 该段整治工程作为
省级碧道试点项目， 目前已基
本完成建设， 荔湖湿地、 立体
碧道等景观节点也正式对外开
放。

上游段为光辉大桥至雁塔
大桥段， 目前正加快推进雁塔
栈桥建设、 南山古胜堤顶路提
升改造等工程， 工程已完成总
体 进 度 的 78% ， 预 计 将 于
2020 年底全面完工。

完成整治后， 增江河光辉
大桥至初溪拦河坝段“一江两
岸” 的休闲步道、 骑行道将全
线贯通， 为群众休闲提供一个
滨水空间。
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增城增江“一江两岸”整治工程计划年底完工

以水为主线串起省碧道试点

街市
有料到 计量单位：元/公斤8月6日菜价
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本地菜心 9.38
小塘白菜 7.19
大芥菜 7.45
西洋菜 8.92
西红柿 9.23
芥兰 10.4
西兰花 12.47

水空心菜 6.8
青皮冬瓜 4.41
青瓜 7.69
云南小瓜 7.93
丝瓜 9.38
洋葱 7.16
莲藕 12.25

蒜头 14.81
黄鳝 63.82
原条鲮鱼 29.85
冻鸡翼 40.0
鱿鱼 49.63
精瘦肉 71.69
红壳鸡蛋 10.8

羊城晚报讯 记者李焕坤报
道： 《广钢总部 3 号地块项目勘
察设计公告》 日前挂网， 记者从
中获悉， 广钢总部 3 号地块初定
总建筑面积 80065 平方米， 拟以
4.5 米层高 SOHO 办公 （ Small
Office Home Office， 即 居 家 办
公 ） 为主打， 为创业办公人员提
供资金扶持、 政策扶持、 品牌论
坛 、 工业 4.0 俱乐部 、 禅修学
院、 嗨客俱乐部、 新技术体验等
平台， 为初创企业群提供居家办
公需求， 同时辅以少量主题商业
及配套商业， 通过对社区景观的
打造， 创建环境雅致的共享式居
业空间。

广钢总部 3 号地块位于广州
荔湾区芳村大道 1 号原广钢集团
总部， 为广钢新城门户位置， 东
临珠江， 北接规划中的广钢中央
公园。 公告称， 由于广钢总部 3
号地块西面原广钢厂区已建成中

海、 金融街、 保利等住宅项目，
随着周边项目的逐步建成， 将会
给片区 SOHO 办公物业带来较
大的居住及居家办公需求。 根据
《广钢总部 3 号地块项目勘察设
计任务书》， 设计以面向区域高
端商务、 青年精英、 创业先锋、
居家办公人群等为对象的 SOHO
办公物业为主,结合域内高端住
宅区及大型高端商业综合体的
整体定位， 打造广州西首个乐
活共享 SOHO 办公， 满足周边
高端群体办公、 生活需求 。 办
公楼总高控制在 120 米以内 ，
层 面 积 在 1200-1400 平 方 米 ，
每 层 约 为 4.5 米 高 loft 办 公 ，
此外建议以裙楼街区盒子商业
的形式， 设置多个商业出入口，
采用开放式布置 ， 布置主题商
场、 精品店、 休闲娱乐、 酒吧、
咖啡店、 轻餐等餐饮业态及部分
零售业态。

广钢总部3号地块初定建设
城西首个共享SOHO办公楼

羊城晚报讯 记者符畅、通讯
员云宣报道：8 月 6 日，广州白云
区与英德市联合举办产业共建招
商推介会。会上，共成功签约广州
市禾渚伟投资管理有限公司中天
尚甲 3C 电子产业园项目、 德辉
现代农业智能化家禽加工中心、
英德市禅茶溪谷康养旅居项目等
12 个项目， 预计投资 133.54 亿
元，涉及工业、农业、旅游业一、
二、三产业，预计全部达产后产值
约 168.63 亿元。

近年来，白云区、英德市不断
完善产业共建机制， 夯实产业共
建基础， 扩大产业共建成果，有
效推动了广晟新材、万洋众创城

等一批优质产业项目落户英德，
既为白云区产业发展腾出了空
间，也帮助英德加快了转型升级
步伐。 在双方共同努力下，产业
共建步入快车道。 今年 2 月，广
州白云 （英德 ）产业转移园正式
被省政府认定为省级高新技术
产业开发区， 有力推动了以高新
技术产业为龙头， 带动传统产业
转型发展。

据介绍，此次“广州白云 - 英
德产业共建招商推介会”的举办，
是白云、英德双方开展对口帮扶、
产业共建的延续和深化， 也为政
商合作、 共谋发展搭建了一个交
流平台。

广州白云区和英德市联合举办产业共建招商推介会

12个签约项目产值逾160亿元

主办单位还将在广州塔设置非遗传习展示空间和
名家周末大舞台。 多个非遗大师工作室（非遗传习所）
入驻， 开展非遗传承人现场展示、 现场教学、 互动创
作，推出 AR 全景互动等体验性项目，设计“非遗时光
长廊”游览步径线路。

在广州塔二层平台， 主办方将每周末组织广州地
区文艺名家进行展演。 广州市文广旅局副局长柯显东
介绍，“粤韵广州塔———名家大舞台” 惠民演出已于 7
月 25 日拉开帷幕。 该惠民演出一直持续到今年年底，
每周六晚开演。 除了粤剧，还有广东音乐、曲艺的名家
登台演出， 与观众零距离互动。 观众还可到后台沉浸
式体验粤剧化妆等。

由广州广电携手广州塔联合打造的“潮墟·CPAR-
TY 是”该项目的一大特色内容。 广州市广电传媒集团总
经理陈晓丹介绍，潮墟总面积约 6000 平方米，涵盖非遗
文创、广府美食、艺术集市等内容，市民游客可体验一站
式的广府特色旅游。 该展示空间内有户外造型木屋、定
制款移动餐车、 灯光夜市等多种形态， 展现岭南文化艺
术、广府特色餐饮文化等独特魅力。

此外，广州塔地铁站也将改建成岭南非遗文化主题
地铁站，站内设计以非遗文化宣传和体验为主要内容。

对于即将开启的“岭南之窗”项目，文化领域的专家
给予点赞。“广州是个千年历史的商埠，代表着中国南部
艺术的积淀，是岭南艺术的腹地。 ”中国美协副主席、广
东省文联主席李劲堃认为，“‘岭南之窗’ 这个名字起得
好。 通过打开这个‘窗’，能让市民和游客了解岭南文化
的积淀。‘窗’有多个意义：民众从这个窗口里了解到文
化的历史；世界通过这个窗口了解中国、了解广州。 ”

“‘岭南之窗’项目振奋人心，是个了不起的创新，
是广州文化发展出新出彩中的一个新亮点。 ”中山大学
国家文化遗产与文化发展研究院院长程焕文说，“我做
了这么多年的文化研究， 从未想到过， 我们民间的、最
具有地方特色的非遗可以进入广州的地标广州塔，让广
州市民、全国民众、世界来访者能够在这里亲身感受广
州的文化，还能让非遗传承人与公众亲近。 ”程焕文认
为，“广州首先是要展示、宣传岭南文化，让世界了解广
州。‘岭南之窗’项目的建设，对广州文化的宣传推广将
起到非常积极的作用。 ”

“岭南之窗”项目致力建立“非遗文创
+”展示集散中心，打造永不落幕的岭南文
化艺术节。 该项目以广州塔为核心，以其
周边沿江区域为基础空间， 以非遗展览、
展示、展演、展销为形式进行策划实施。

该项目主题活动之一———岭南文化
主题展览位于广州塔一至二层空间，将常
态展示具有岭南特色、已列入国家级非物
质文化遗产保护名录的传统民间工艺，打
造“中国非遗第一展”。 首期将举办“影响
世界的中国非遗———非遗见证广州与世
界的对话”展览和“礼乐人间———广东木
雕精品展”；未来还将陆续举办“影响世界

的中国非遗———18—19 世纪广州外销工
艺品展”等主题展览，供广州塔登塔观众
免费参观。 另外，“广州国际画廊艺术博览
会”等品牌活动也将陆续与公众见面。

广东民间工艺博物馆馆长黄海妍介
绍，本次展览精选展品共计 50 多件 / 套，
包括广彩、广绣、广州玉雕、广州榄雕、广
州木雕、广州通草画、广式家具、粤剧戏服
等多个品类。 展品中特别值得推介的是广
东民间工艺博物馆收藏的一件国家级珍
贵文物———广州木雕神楼，它是清末广州
番禺石楼一带乡民为了祭祀南海神洪圣
王而准备的一件神诞活动用品。

新中轴线上打开“岭南之窗”
广州文旅融合创新示范区项目明天启动
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增江“一江两岸”整治工程将于今年完成

正正在在布布展展的的““岭岭南南文文化化主主题题展展览览””展展品品

广州塔下体验广州
代表性非遗； 珠江水畔
欣赏广州文艺名家演
出； 广州国际媒体港里
趁潮墟……“岭南之窗”
广州文旅融合创新示范
区项目（以下简称“岭南
之窗”项目）即将于明天
正式启动。 6 日，广州市
举办第 163 场疫情防控
复工复产新闻发布活
动，介绍了“岭南之窗”
项目的内容。 该项目主
要包括岭南文化主题展
览、非遗展示展演、文创
展销、特色餐饮等板块，
为市民、 游客在广州新
中轴线上打开一扇“岭
南之窗”。
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海珠相关部门回应“桥中房”成因

将继续与业主沟通协商
羊城晚报讯 记者李焕

坤报道：海珠涌大桥的 “桥
中房 ” 成为街坊热议的话
题。 6日下午，海珠区住建局
相关负责人回应了有关情
况。

该负责人称， 环岛路海
珠涌大桥是环岛路的重要节
点， 也是海珠区重点推进的
民生工程之一。 桥梁建成后
将有效缓解工业大道、 洪德
路的交通压力， 改善沿线居
民出行条件。未建成前，从太
古仓到洲头咀公园， 需要绕
行工业大道，驾车需25分钟，
步行需40分钟；桥梁开通后，
驾车5分钟， 步行20分钟，大
大方便周边居民出行。

2010年开始， 海珠区启
动该桥征拆工作 ，涉及私人
房屋 47户及相关单位 7个 。
到去年9月 ， 除海傍外街22

号 （即上文所提 “桥中房 ”）
业主未签订拆迁协议外 ，其
余均已签订拆迁协议， 共征
拆房屋约9050平方米， 征收
土地约4230平方米。

自启动征拆工作以来 ，
相关部门一直保持与该业主
的沟通， 提供货币补偿或置
换房源等多种方式供业主参
考。 其中置换房源就提供了
位于革新路 、 宝岗大道 、新
港中路等不同地段、 不同朝
向、 交通便利的房源供业主
选择 ， 但一直未能达成共
识。

在确保海傍外街22号房
源安全情况下， 桥梁建设绕
开该处征拆节点， 并在桥下
为该住户保留出入通道 ，实
现桥梁正常开通。 今后相关
部门将与该业主保持沟通协
商，争取早日达成共识。

3 日，广州海珠涌大桥建成通车，使海珠区西部
多条“断头路”得以打通，历时 13 年建设的环岛路西
片区取得阶段性建设成果。 不过，在新桥上通行的街
坊也对海珠涌大桥的设计感到好奇， 皆因该桥南引
桥中间“藏”着一栋有人居住的平房。 好端端的桥梁，
为何“挖”出一“洞”安置“桥中房”？ 羊城晚报记者前
往一探究竟。

文 / 图 羊城晚报记者 梁怿韬 冯国炳
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海珠涌大桥南引桥中间的“桥中房”

羊城晚报讯 记者鄢敏、通
讯员穗团宣报道：广州共青团、
广州市志愿者行动指导中心近
日联合北京街党群服务中心，
建立全市首个室内型志愿驿
站， 有效打通志愿服务的供需
渠道。

在驿站开放的同时，广州
共青团、广州市志愿者行动指
导中心联合越秀区北京街 ，
招募组建了一支约 300 人的
“羊城家政” 志愿服务队伍 ，
共建 3 个志愿服务阵地，积
极开展长者陪伴、消防安全隐

患排查、居家清洁、健康义诊、
爱心义剪 、 墨香羊城书法培
训、 广府文化宣讲等 13 项志
愿服务项目。 截至目前，已开
展“情系长者，志愿同行”服务
近 70 场次， 服务北京街长者
300 多人。

300人志愿服务队
给“羊城家政”注入新活力

“桥中房” 如何形成？ 羊城晚报
记者分别在 4 日和 6 日， 对住户进
行了采访。

房内目前居住着一对成年姐
弟和他们的母亲， 还有弟弟的孩
子。 弟弟梁先生告诉记者，早在环
岛路没开工之前，他们已在房内居
住。 姐姐梁女士称，她是这栋房屋
的屋主。在环岛路没开工之前，“桥
中房”是一栋临近珠江和海珠涌的

“江景房 ”， 此房周边还有不少平
房。

“网上的那些说法，很多都不是
真的。 ”梁先生称，自己和家人曾和
环岛路项目征拆方就房屋拆迁赔偿
安置问题进行谈判， 目前在新房房
源和房子所处地点两个细节上还没
有和征拆方达成一致 ，“还没有谈
完， 我们和征拆方还是有谈成的可
能的。 ”正因为“没谈完”，梁先生认

为大家把自己和家人说成“钉子户”
不妥当。

“个别自媒体说我们对拆迁补
偿‘狮子大开口’，也是不存在的。 ”
梁先生对自媒体所传“屋主开出 10
平方米平房 400 万元补偿”进行否
认， 表示自家房屋面积不止 10 平
方米。

“我也不想房子变成所谓的‘网
红打卡点’。 ”梁先生称，自己没法阻
止大家对平房“围观”，只是希望大
家“围观”时，不要对自己家人产生
影响。
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4日晚， 记者在海珠涌大桥看
到，“桥中房” 位于大桥南引桥中间
位置， 其一层平面要比南引桥所处
平面低。 在南引桥南往北车道下方，
留有一处桥洞， 可供人员从桥底道
路进出“桥中房”。 从高空向下望，

“桥中房”的存在，让海珠涌大桥南
引桥存在一段“中空”的路段。

记者看到，“桥中房” 上挂着海

傍外街22号门牌。 从外观上看，为一
栋使用已久已显残旧的砖混结构平
房。 记者到访时，看到旁边的桥洞有
电线伸入“桥中房”，保障房屋电力。

“桥中房” 门口有正晾晒的衣服，透
过房门记者还可看到房内有灯光和
电视节目声音传出，显示“桥中房”
有人居住。

“为什么会有栋房子在这个位

置？ 难道是‘钉子户’？ ”记者到访期
间， 桥上桥下围观街坊当中有人提
出疑问。 部分自媒体也对“桥中房”
的成因进行猜测。

“没有强行拆除，还为居民居住
提供方便，也算是一种进步。 ”这是
不少街坊现场看到“桥中房”后的第
一反应。

但也有街坊担心噪音和安全等
问题。 而街坊在桥面围观时的交谈
声和目光，均对“桥中房”内住客带
来极大滋扰。
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